
GAZETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL VIERNES 4 DE MAYO DE 1810.

GRAN-BRETAÑA.

Lóndres 11 de marzo.

Antes de ayer las salvas de la torre y del parque nos anunciaron que Bonaparte acababa de perder la última colonia que le quedaba en las Indias occidentales. La Guadalupe ha sido conquistada en siete dias por las fuerzas de mar y tierra de S. M. B. Así pues no le queda al gran Napoleón ni un palmo de tierra ni una sola lancha en el emisferio occidental; y toda la esfera de sus operaciones navales, esto es, de sus corsarios, no pasa de las islas de los Azores: límites muy estrechos para un emperador de Occidente.

La gazeta extraordinaria de la corte publicada ayer contiene los pormenores de esta conquista; y felicitamos no solo al gobierno y al comercio británico, sino tambien á los mismos habitantes de la Guadalupe por un suceso, que haciéndonos dueños de todo el comercio de las Indias occidentales, asegura la dicha y la prosperidad de una poblacion arrancada desde hoy á la opresion y á la miseria.

Desde el punto que se ha sabido este acontecimiento en la lonja, se han empezado á cargar para aquella colonia 20 buques de todos portes: y antes de quatro meses nos traerán de retorno los primeros frutos de una de las mejores islas del mundo. Además de los repuestos de géneros acopiados muchos años hace en la Guadalupe, los productos anuales de aquella isla no baxan de 40 millones de libras de azúcar y 6 millones de café, á que se agrega gran cantidad de cacao y algodón.

Esta conquista se debe al teniente general Beckwith, comandante en jefe de las tropas de tierra de S. M. en las islas de barlovento, quien ha añadido este laurel á los que habia ya cogido en la Martinica. Habiendo concertado sus disposiciones con el almirante del apostadero Sir A. Cochrane, partió con la expedicion

de la Martinica el 22 de enero; y despues de haber reunido todas las divisiones que debian incorporarse para esta empresa, llegó á vista de la Guadalupe el 26 y 27 con un ejército compuesto de 5 brigadas, las quales desembarcaron el 28 y 29 en diferentes puntos de aquella isla. — Estas 5 brigadas mandadas por los brigadieres generales Harcourt, Barrovv, Maclean, Skinner y VVale, se formaron en dos divisiones y una reserva: la primera estaba mandada por el mayor general Hislop, la segunda por el brigadier general Harcourt. Habiendo avanzado la reserva el dia 30, las tropas francesas que aparentaban querer defender las alturas de Olot y los demas pasos fortificados en las montañas, se retiraron sin hacer la menor resistencia, abandonando ó clavando su artillería. El dia 3 del mes siguiente se determinó el paso del rio Negro en donde el enemigo habia pueso sus principales defensas; el brigadier general VVale fué el encargado de forzarlo con su reserva, rodeando al enemigo; y este fué el único parage en que hubo accion seria. — Las tropas británicas, y particularmente el regimiento de cazadores de York se cubrieron allí de gloria. Forzado el paso, se enarboló la bandera blanca en todas las alturas; la capitulacion se firmó el 5 y se ratificó el 6, concluyéndose así esta conquista en el espacio de siete dias.

Los franceses prevenidos mucho tiempo ántes para este ataque, y fortificados en todas sus posiciones, tenian sobre las armas 3500 hombres; sus heridos y enfermos al tiempo de la capitulacion llegaban á 600. Las milicias coloniales habian abandonado de antemano las águilas del corso: mal se pelea en favor de la opresion contra el libertador. El regimiento 66 de línea ha quedado prisionero, y se le espera en Inglaterra. La pérdida de los franceses en esta ocasion sube á 1450 hombres, esto es, 250 desertores ó dispersos, 600 marineros y 600 soldados muertos ó heridos. Nuestra pérdida en la accion del dia 3 consiste en 4 tenientes, 3 sargentos y 45 soldados muertos; y un general, un mayor, 13 oficiales, 19 entre cabos y sargentos y 216 soldados heridos. El general herido es el brigadier general VVale, y el mayor es Mr. Henderson, de los cazadores de Yorck, cuyo regimiento ha perdido 80 hombres.

La capitulacion fué firmada por el coronel Faujas, comandante de las tropas francesas, caballero del imperio, el teniente coronel Alaymare, el general ingles Harcourt y el conodoro Ballard.

Una extraña preocupacion habia hecho creer hasta ahora que las dos colonias de la Martinica y la Guadalupe eran tan dificiles de tomar como las plazas mas fuertes de Europa. Verdad es que en Francia se esperaba una resistencia obstinada de parte del valiente Ernouf, de su valiente tropa, de sus valientes generales, y de esos valientes filibusteros que eran el terror de las Antillas, segun vociferaban los enemigos.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

CADIZ 3 de mayo.

El capitán general del campo de S. Roque D. Adrian Jácome ha remitido al Consejo de Regencia de España é Indias dos partes que D. Fernando Quirós dió á D. José Serrano Valdenebro, comandante en jefe de la Serranía, con fechas de 22 y 23 de abril: otra de D. Manuel Daban, gobernador de Tarifa, y una proclama del comandante del destacamento ingles en aquella ciudad, que á la letra dicen así:

Parte 1.º. — „Excmo. Sr.: Ayer tarde baxó la gente de Cartaxima y Paranta á hacer una visita á los franceses, quienes recogieron sus centinelas al convento de S. Francisco; pero no contentos los patriotas, insistieron hasta desalojarlos del convento y encerrarlos en Ronda. La noche les cogió en esta accion, y viéndose libres ya de enemigos, pegaron fuego á la casa contigua á S. Francisco, donde tenian la guardia; de lo que enfurecido el enemigo disparó tres cañonazos, que no causaron á los patriotas el menor daño. A las 5 de esta mañana me hallé en el puerto de Arrebatacapas, y sin embargo de la densa niebla determinaron los nuestros baxar con el fin de dar las pascuas á los enemigos. Así se verificó, dirigiéndose de cada pueblo una partida, las cuales reunidas encontraron á los franceses á la salida de los olivares, é inmediatamente dió principio el tiroteo, que duró hasta las diez y media del dia con bastante actividad, y mucho daño del enemigo. Mi partida sola de tiradores derribó á 5 de los caballos, sosteniéndose los demas patriotas á cuerpo descubierto: el caudillo de mis escopeteros Miguel Gonzalez derribó á un frances, que separándose de los suyos hacia un fuego muy vivo. La mañana ha estado divertida y feliz; ninguno de los nuestros ha recibido daño, porque aun quando les han tocado algunas balas, ha sido sin fuerza y sin efecto. La accion fué brillante, pues aunque salian continuamente partidas de caballería é infantería de la ciudad, jamas pudieron avanzar á mas de los olivares y paredes del Barrio, porque los patriotas se mantuvieron firmes haciéndoles retroceder. Practicaron vivas diligencias para envolvernos, mas no pudieron conseguirlo. Entre tanto se oia tocar á sus caxas la generala que duró dos horas; pero la constancia y valor de los nuestros los obligaron á quedarse encerrados en Ronda; no sabemos qual será su determinacion, y por lo mismo estamos á la mira. Es quanto ha ocurrido y puedo manifestar á V. E. en este dia. Dios guarde á V. S. muchos años. Apostadero de Fuente de Piedra 22 de abril de 1810. — *Fernando Quirós.*”

Parte 2.º. — „Ahora que son las dos de la tarde acabo de llegar de los llanos de la Arena y vista de Ronda; sin duda en ese pueblo se habrá oido el tiroteo, pues ha durado desde el alba

hasta las doce del día, sin poder los enemigos adelantar un paso de los olivares, y por tres veces fueron rechazados hasta Ronda. Como á las nueve del día un escuadrón de 100 caballos se dirigió por el lado de las viñas y camino de Parauta. En los llanos, aunque pedregosos, formaron sus quadros destacando varias partidas de guerrilla, las que seguían hasta el pie de la Sierra; pero recibidas por nuestros defensores con el fuego más terrible, inmediatamente descendían á buscar en la llanura sus quadros, y no atreviéndose á seguir estos, retrocedieron para Ronda. En la retirada les vi llevar varios caballos sin ginetes, y muchos cojeando sin poder tirar de ellos. No es fácil averiguar los muertos que han tenido porque los recogen inmediatamente: heridos es fuerza hayan tenido un número excesivo según el fuego. Los patriotas se han portado con honor, especialmente el cuerpo de mis dispersos, que unidos y formados como verdaderos soldados, han infundido un miedo extraordinario al enemigo; los demás patriotas han cumplido sus deberes. Me faltan dos dispersos y un tirador; no se si son extraviados ó prisioneros, pues me informan se mezclaron con los enemigos haciéndoles fuego. El quadriero de la tercera compañía de Farajan me acaba de noticiar las ocurrencias que ha habido en sus puntos el 21 y 22 del corriente, y se reducen en sustancia á que 15 de sus dispersos, con igual número de patriotas, batieron á 25 franceses de caballería é infantería, obligándolos á encerrarse en Ronda, con pérdida de 3 muertos y algunos heridos. Dios guarde á V. S. muchos años. Apostadero de Fuente de Piedra 23 de abril de 1810. — *Fernando Quirós.*"

Parte 3.ª — „Excmo. Señor: Los enemigos en número de 600 de infantería y 100 caballos se presentaron ayer mañana delante de las débiles murallas de esta plaza, que sin duda intentaban tomar olvidados de que estaba defendida por las valerosas tropas inglesas, que han acreditado bien el concepto que merecen, pues con una serenidad sin igual que infundieron también al paisanage, esperaron á los franceses hasta ménos de tiro de fusil sin disparar los suyos. Los enemigos ocuparon desde luego los valcerrados, y empezaron su ataque á cosa de las 9 de la mañana al abrigo de las alturas que dominan la ciudad, y de las cercas de las viñas; pero á eso de las 11 se retiraron de los primeros puntos desalojados por los ingleses, que hicieron una pronta y bien dirigida salida con 60 hombres que los sorprendieron, y mataron ó hirieron más de 30 que se vieron caer. No tengo voces con que expresar la lealtad y ardor de este fiel pueblo; todos pedían armas, y aunque no había más que 150 fusiles y pocas escopetas, se presentaron más de 200 hombres á defender las murallas, entre ellos varios eclesiásticos y regidores sexâgenarios que daban exemplo á todos los demás, llenándose mi corazón de gozo al

ver á estos españoles cumplir con su deber, y comprobar el concepto que tenia de ellos, no resultándome menor satisfaccion al ver las mismas distinguidas clases, mezcladas con el pueblo, y hasta algunas mugeres conduciendo piedras sobre sus hombros para cerrar las puertas de la plaza y arcos del arroyo. A pesar del vivo fuego del enemigo que pasaba toda la ciudad, no ha habido mas desgracia que la de un artillero ingles que murió al colocar un cañon de á 6 en la torre del Corchuelo, considerando la pérdida del enemigo de unos 50 hombres, pues no puedo asegurarla, porque ocultaron sus muertos como acostumbra, retirándose luego que anocheció. No se sabe aun el daño que habrán hecho en los cortijos, campos y ganados que sin duda llevarán consigo por la mucha escasez que tienen de él, y por la contribucion que habian pedido, y no satisfizo esta ciudad. Debo en justicia recomendar á V. E. al sargento mayor comandante Brown, primer móvil de esta defensa, y á toda su oficialidad y tropa, que ademas del valor y pericia que han acreditado, se han grangeado el amor de todo el pueblo, que estoy seguro los seguirá á todas partes, como lo practicaron á porfia quando hicieron la salida. Recomendando igualmente á todo el vecindario en general, porque hallo en todos el mismo mérito, y me glorio de estar á su cabeza, seguro de que batiremos constantemente al enemigo aunque se presente con triples fuerzas, y carezcamos de caballería que hace notable falta para completar las ventajas y defender las llanuras de este término. Dios guarde á V. E. muchos años. Tarifa 22 de abril de 1810. — Excmo. Señor. — *Manuel Daban.* — P. D. Acabo de saber que las fuerzas enemigas han sido 120 infantes y 130 caballos, ocultando unos 400 hombres para ver si salíamos de la plaza. Se han llevado 800 reses vacunas y varios caballos y yeguas que encontraron en los cortijos inmediatos y del campo. — Excmo. Señor D. Adrian Jácome.

Proclama de J. Brown; comandante del destacamento ingles en Tarifa á 22 de abril.

„Bravos aliados: vuestra conducta de ayer ha desplegado tales pruebas de energía y patriotismo, que el comandante de las tropas de S. M. B. se halla convencido de que, si seguís con los mismos ánimos, podrá castigar en muy pocos dias á nuestros presuntuosos enemigos, deshacer todos sus proyectos, y despues de rechazarle de estos alrededores, regresar á esta ciudad con vosotros coronados de laureles.— No os imagineis que seréis conducidos para batir al enemigo mas allá de vuestros distritos; y siempre seréis acompañados por vuestros leales aliados los ingleses. — En todo este dia llegarán de G-braltar 400 fusiles y gran cantidad de municiones. Y así, españoles, acudid á tomar partido baxo las banderas de la libertad, huyendo la dominacion de un enemigo á

quien el pueblo de Tarifa sabrá combatir para conservar sus propiedades, sus familias y sus vidas.”

La junta de observacion y defensa de la isla de Mallorca, la de la provincia de Guadalaxara, y la del corregimiento de Tortosa, inalterables en su amor y fidelidad á nuestro legítimo soberano el señor D. Fernando VII, y en la adhesion y respeto á las autoridades que le representan, manifiestan en los siguientes oficios su sumision al supremo Consejo de Regencia.

1.º „ Señor: La junta superior de observacion y defensa del reyno de Mallorca con el mayor respeto da cuenta á V. M. de haber recibido en 2. de este mes la noticia que el secretario del despacho de hacienda, marques de las Hormazas, le ha comunicado de haberse instalado en 31 de enero el supremo Consejo de Regencia de España é Indias en la Real Isla de Leon.

Este suceso, que proporciona al reyno el fundamento de su existencia mediante un establecimiento que ejerce la soberanía á nombre de nuestro legítimo soberano el señor D. Fernando VII, llenó á esta junta de satisfaccion; y ha acordado manifestar á V. M. su pronta obediencia, respeto y adhesion; que se comuniqué á los magistrados á quien corresponde en la extension de estas islas, y exhorte á todos á la conformidad de sentimientos con los suyos, pidiendo al Todopoderoso tome baxo su proteccion el cuerpo que debe regir la monarquía española en tan críticas circunstancias. Palma 5. de marzo de 1810. A L. R. P. de V. M. — *José de Heredia. — Bernardo, obispo de Mallorca. — Francisco Marin. — Guillelmo de Montis.*”

2.º „ Señor: Vuestra junta provincial de Guadalaxara, la mas inmediata al enemigo, y la mas ofendida de él, ha tenido la mas particular satisfaccion en la instalacion de un nuevo gobierno que reuniendo los votos y deseos de toda la nacion, ha encendido de nuevo el amor hácia la patria. Todos los habitantes de esta provincia se hallan muy penetrados de las acertadas disposiciones, que van á emanar de un gobierno que tanto lisonjea sus deseos. Por nuestra parte, Señor, reconocemos en V. M. aquella autoridad que nos hará felices; y tanto nuestros sentimientos, como los de los pueblos entregados á nuestro cuidado y direccion, serán los mas sumisos y obedientes á sus soberanas determinaciones, hasta que la Providencia divina, favoreciendo nuestros sucesos gloriosos, facilite el lugar oportuno para la celebracion del augusto congreso de córtes, y la nacion entera despliegue los acertados medios de consumir su gloria y libertad. — Dios guarde á V. M. muchos años. Buen-desvio, junta superior de Guadalaxara 23 de marzo de 1810. — Señor. — A L. P. de V. M. — *José Lopez Juana Pinilla. — Manuel de la Cerda. — Andres Esteban y Gomez, vocal secretario.*”

3.º „Señor: El presidente y junta corregimental de observacion y defensa de la ciudad de Tortosa, del principado de Cataluña, llena de gozo y ternura por la feliz instalacion del Consejo de Regencia de España é Indias, que la divina Providencia ha puesto en manos de V. M., no puede omitir la manifestacion de sus justos sentimientos, y la indecible satisfaccion que le ha cabido en tan plausible suceso. Anhelaba esta junta el dichoso dia de verlo realizado, y quedan ya cumplidos sus deseos. A la frente de un pueblo leal y fidelísimo, que á su exemplo conserva la ardiente llama del patriotismo español, se congratula con toda la nacion de haber conseguido un gobierno sabio, celoso y constante á quien espera deber su defensa, su fortuna y su tranquilidad; que desaparezcan de nuestro suelo los feroces enemigos que pretenden subyugarnos; y por fin, que restituido á su real trono nuestro muy amado soberano el señor D. Fernando VII, brille nuestra sagrada religion é independendia, único honor y gloria á que aspira esta junta, siempre sumisa y dispuesta al cumplimiento de las órdenes de V. M. — Nuestro Señor guarde á V. M. muchos y felices años para el buen gobierno y prosperidad de la monarquía. Tortosa 31 de marzo de 1810. — Señor. — *Antonio Garces de Marcilla.* — *Manuel Ortells.* — *Juan Bautista Soler.* — *José Roset.* — *Pedro Joaquín Alcorica.* — *Domingo Curtes.* — *Sebastian Caparrós,* secretario.”

El Gobierno supremo ha visto con disgusto impreso en el suplemento de la gazeta de Valencia de 6 del pasado el artículo siguiente:

„La Carraca estaba vendida á los enemigos por los gefes de su gobierno: pero se supo la traicion á tiempo, y quedaron cortados sus progresos. Estan presos sus autores, y tambien el capitán del puerto y el general Moreno.”

La publicacion de este artículo es tanto mas reprehensible, quanto que siendo el suplemento una reimpression de la gazeta extraordinaria de la Regencia de España é Indias del 23 de marzo, como allí mismo se expresa, sin otra adicion que la del artículo mencionado, pudiera fácilmente creerse que este era tambien parte de la gazeta ministerial, y el gobierno el autor de las noticias que contiene.

Guiado por los inalterables principios de justicia que animan su conducta, el Consejo de Regencia se apresura á desmentir la calumnia, y no puede menos de manifestar su dolor al ver la ligereza con que se tilda el honor de personas beneméritas de la patria, dando al pérfido enemigo que trata de esclavizarnos, motivos de alegría al advertir entre nosotros estos síntomas de desunion y desórden. Es falso que se haya hecho prision alguna con la ocasion que el suplemento indica: y los varios generales que

llevan el apellido de Moreno, son acreedores de justicia al buen nombre y crédito de patriotismo y lealtad de que gozan. ¡Quiera Dios que sea esta la vez última que el gobierno tenga que corregir semejantes extravíos, y que ni la malignidad ni la ligereza empañen nunca con sus excesos en lo sucesivo el claro resplandor de la sagrada causa que defendemos!

Ayer por la mañana celebraron los patriotas de Madrid, refugiados en Cádiz y la isla de León, honras solemnes en la iglesia de carmelitas descalzos por sus ilustres conciudadanos que dos años ántes en igual día murieron en aquella corte víctimas de la crueldad y alevosía de los franceses, y de su zelo por la libertad de la nación. Dixo la misa (que entonaron músicos de la cámara y capilla real) el Emmo. Sr. cardenal de Borbon, arzobispo de Toledo, primado de las Españas; y el sermón el M. R. P. M. Fr. José de la Vador, predicador de S. M. Asistió á la función el Sermo. Sr. D. Francisco Xavier de Castaños, presidente del Consejo de la Regencia de España é Indias.

La concurrencia del Excmo. Señor Nuncio de S. S., de ministros y otros individuos del cuerpo diplomático, grandes, magistrados, generales españoles é ingleses de mar y tierra, y oficialidad numerosa de las tres naciones amigas, española, británica y portuguesa; el aspecto marcial y brillante de los batallones de tropas nacionales y aliadas que ocupaban la alameda y la muralla, el ruido de la artillería, la vista del puerto cubierto de infinitos baxeles y de la costa opuesta, desde donde podia muy bien el enemigo observar las demostraciones del entusiasmo y alborozo público, y el confuso movimiento de un gentio innumerable; todas estas circunstancias reunidas formaban un espectáculo grandioso; á que dió mayor realce la entrada de los dos navíos de línea, Algeciras y Asia, que en la misma mañana, y á presencia del inmenso concurso, fondearon en la bahía, conduciendo de Veracruz y la Habana mas de 7 millones de pesos fuertes y 40 fusiles, que nos envian de socorro nuestros hermanos de América.

Ya desde la madrugada habian empezado á festejar la memoria del 2 de mayo las tropas de nuestro ejército de la Isla saliendo á hacer un reconocimiento hácia la parte de Chiclana, desalojando al enemigo de las obras que habia principiado á construir junto al caño de Zurraque, incendiando y destruyendo las mismas obras, y causándole pérdida considerable en muertos y heridos. Por la tarde la afluencia extraordinaria de gentes en la alameda, y el grato y festivo estruendo de músicas militares y patrióticas, acabaron de coronar la solemnidad, en que ha recibido nuevos aumentos el odio jurado al yugo extranjero, y el amor de la patria que arde en los pechos de todos los españoles.